
在临武滥用警力也应该被追责

几日来，湖南临武瓜农邓正加
死亡事件似乎已经初步平息：涉事
城管人员被刑拘，城管局长被免职，
而邓正加遗体于19日晚下葬，亲属获
得赔偿。不过，有媒体记者21日在临
武中医医院发现，十余名在18日凌晨
被打伤的患者仍在住院治疗，而对
于此事件，当地官方除了用“警察协
助转移遗体时，个别围观群众趁机
起哄，与警察发生肢体冲突”来回
应，未见其它的处理。

可能在临武官方看来，对于瓜
农死亡事件，处理好涉事城管等责

任人、安抚好家属就够了，18日凌晨
的事件只是一个插曲，只要死者家
属对处理结果点了头，这个插曲无
足轻重。但是，城管暴力执法是恶，
当地滥用警力对普通老百姓施加暴
力也是恶，甚至是更大的恶，如果这
种动辄挥舞大棒的做法被效仿，后
果真是让人不敢想象。

不管临武官方怎样辩解，18日凌
晨大量警察持械殴打群众这一事实
是无法改变的。而从媒体报道的细节
看，警方的手段甚至可以用“阴暗毒
辣”来形容。目击者这样介绍当时的情
况：“凌晨4点多，临武大道上的路灯突
然熄灭了。四五辆大巴车停在附近，大
量身穿黑色制服、携带盾牌警棍的警
察迅速吹哨集合，喊着口号，三五人
围成圈向聚集的人群靠近。”而在

“强制清场”的过程中，一些围观看
热闹的群众甚至是未成年人也被警
察拉到圈子里，一律警棍伺候。

对公安和武警警力如何使用，
《人民警察法》《人民武装警察法》等
有明确的规定。要说服群众转移尸
体，根本不需要调动警力使用暴力。
临武官方这样做，不啻把警察当打
手，把老百姓当敌人。这种做法不但
野蛮暴力，而且背后有一种可怕的
逻辑。那就是，群众是用来“管”的，
只要让他们听话，用什么手段都行，
至于警察，只要有需要，就可以变成
压制群众的“私家卫队”。

这种滥用警力的做法，不光会
损害群众的正当利益，还会制造恐
怖，使矛盾愈演愈烈，甚至会影响社
会稳定，必须予以严厉打击。中央对

此也早有规定，例如2008年7月颁布
实施的《关于违反信访工作纪律处
分暂行规定》就明确指出，违反规定
使用警力处置群体性事件，或者滥
用警械、强制措施，或者违反规定携
带、使用武器的，对负有直接责任
者，给予记过、记大过、降级或者撤
职处分。但当前对临武事件的处理，
只停留在对城管人员的查处，而对
性质更为严重的滥用警力视若无
睹，也不见相关人员为此担责。

这种局面亟需改变，对临武滥
用警力的做法，应当按照相关规定进
行严肃处理。如果临武不能自我纠错，
其上级政府要拿出行动来。公众期望，
对该事件责任人追究党纪政纪法律
责任的做法能开个先例，成为具有警
示意义的标志，以免其他地方效仿。

城管暴力执法是恶，滥用警力对普通老百姓施加暴力是更大的恶，如果这种动辄挥舞大棒的做法

被效仿，后果真是让人不敢想象。对临武滥用警力的做法，应当按照相关规定进行严肃处理。
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葛评论员观察

本报评论员 赵丽

央行近日宣布，自7月20日开
始，取消金融机构贷款利率0 . 7倍的
下限，由金融机构根据商业原则自
主确定贷款利率水平。

今年以来，财经管理高层针对
利率市场化改革的表态不断，在重
要文件中亦有明文阐述。利率市场
化改革的现实需求与高层推动结合
在一起，市场化步伐继续加快，也就
是顺理成章之事。

取消金融机构贷款利率0 . 7倍
的下限，走的仍是渐进之路。但无论
如何，利率市场化的改革，关键不能
绕过金融机构存款利率上限的取
消。从央行的态度来看，其认为条件
尚不成熟。央行的这个态度可以讨
论，但有一点是确定的，即利率市场
化改革需要与存款保险制度等改革
协调推进。利率市场化是一个过程，
利率市场化改革也与其他改革有所

关联，而不是单兵突进。
改革不能只顾埋头走路，而不

管可能的风险。倘若存款利率上限
取消，银行业在存款利率方面的竞
争加剧很可能导致银行利润下降，
甚至不排除更恶性的风险。存款保
险制度作为利率市场化改革中的一
个重要制度安排，意义也将因此得
到充分彰显。而在这一制度尚未落
地之时，贸然将银行全部存贷款利
率完全放开，也未必是最合适的做
法。央行说条件尚未成熟，至少在这
个意义上是成立的。

天下的病症不可能只有一个
“药方”，也不是所有改革都适合温
和、渐进之路。从利率市场化的改革
来看，走渐进之路，倒不失为一个稳
健的做法。当然，一旦条件成熟，就
不能人为拖延，而是当改则改。(摘
自《第一财经日报》)

从1993年十四届三中全会提出
利率市场化改革的基本设想，到
1996年我国利率市场化改革进程启
动以来，至今已有20个年头了。

在中国真正意义上的利率市场
化必须解决“充分竞争”及“金融分
权”两个问题，而这两个问题又密切
相关，如果不能够真正解决，中国金
融改革就难以进入深水区。

利率市场化将成为影响中国经
济金融格局的重要因素，但真正意
义上的利率市场化绝不仅仅是放开
利率管制那么简单。当前，政府对金
融资源的垄断导致金融市场分化和
畸形利率市场化，其改革核心在于
要打破政府对金融资源的过度垄
断，向市场真正放权。如果政府不能
主动放弃自己的支配力，市场力量

就难有发挥的空间。
就国际经验而言，在成熟市场

经济国家，利率市场化是“价高者
得”，而如果政府不能够真正向市场
让渡出对金融资源的配置权的话，
中国利率市场化就可能变成“权重
者得”。从这个意义上来说，利率市
场化实际上是对政府放权的倒逼。

下一步，利率市场化的真正实
现必须有待于存款利率上限的放
开。存贷款利率市场化后，银行存款
利率立刻分化使得金融机构失去过
度保护，金融风险上升势必要求建
立相配套的显性存款保险制度。只
有整体金融体制改革到位，才可能
真正建立起能够反映风险定价和实
体经济需求的利率市场化体系。(摘
自《中国证券报》，作者张茉楠)

随着今秋改革大幕拉开，汇率
市场化必将提速，而外汇储备的管
理优化也应提上议程。不久前国务
院常务会议提出创新外汇储备多元
化运用，可视为重要政策动向，促使
人们对此有更深思考。

外汇储备并非免费午餐，它对
应的是人民币负债，每年还需支付
高昂的成本，包括维护现行汇率制
度的巨大成本。管理外汇储备意味
着必须算好经济账。中国可以借鉴
世界范围内的成功经验，采各家之
长，建立一套有效管理外汇储备的
机制和平台。

国际资本市场已经接受了主权
财富基金公司管理模式，中国没有
理由不顺势而为。外汇储备管理体
制的改革，必须下决心从行政管理
走向市场化管理，超越部门利益，尊
重现实权属，采纳国际经验，作出全
局性设计。可考虑在外管局之下，设
立数家类似中投的市场主体，赋予
其明确的历史使命，并在投资目标、

投资领域、资产属性等方面有所区
分；也可考虑对中投注资，在其下设
几个相对独立、定位不同的机构，使
之彼此竞争。

这些机构一旦明确是独立法
人，是市场化主体，就应该权责明
确，要真正做到谁出资，谁决策，
谁负责；谁承担风险，谁获得收
益，鼓励机构之间的竞争与合作。
更不容忽视的是，应建立一整套
可追溯、可问责的长期机制，以规
避道德风险。( 摘自《新周刊》杂
志，作者胡舒立)

吴金彪

在21日结束的第四届中国新津
国际名校赛艇挑战赛上，清华大学
队力克剑桥大学、哥本哈根大学、阿
姆斯特丹大学等队伍强势夺冠。清华
大学赛艇队领队李荣华赛后接受新
华社记者专访时表示，以后清华赛艇
队将会有更多的普通生取代特长生。

清华赛艇不再依赖特长生“打
天下”，李荣华的表态让我们看到了
高校发展尤其是在教育理念方面的
进步。高校的体育教育不仅仅是争
几块奖牌的“面子问题”，让更多的
学生参与到体育锻炼的过程中，成
为全面发展的人，才是最重要的。

不只清华赛艇队，也不只清华
大学，其实我国各地高校长期以来
形成了体育特长生招生的制度。只
有考生在体育方面有“一技之长”，
为了学校的荣誉，会有相关的招生
政策帮其降低录取门槛。这些特长
生入学后往往担负着“冲锋陷阵”争
夺奖牌和名次的重任，应有的文化

课学习却不得不“省略”。
同样是拥有大学经历，这些体

育特长生没能享受到真正的高等教
育，很难适应社会需要。2001年，年
仅18岁的张尚武在北京大学生运动
会上斩获两枚金牌，毕业后却一度
以街头卖艺为生。张尚武说，他曾以
北体大大一学生的身份参加各种比
赛，却没有真正地读过什么书。这是
他个人的悲剧，也反映了体育特招
生面临的共同困境。

其实，高校之间开展体育竞技，
是为了调动学生对体育运动的积极
性，也是希望通过竞赛，反映普通学
生真实的身体素质水平。靠体育特
长生来争荣誉，实际上是弄虚作假，
不利于人才的全面发展。

其实，如何培养德智体全面发
展的高校人才，如何才能让高校毕
业生得到社会的认可和欢迎，这些
年来我们一直在探索。有一点是不
容置疑的，那就是高校体育应该破
除过分强调面子的旧思维，给更多
的学生提供体育锻炼的场所，加大
在普通学生身上的投入，而不是仅
仅为了所谓的荣誉，就把资源集中
在少数体育特长生身上。(作者为本
报记者)

葛公民论坛

别老拿体育特长生充门面

利率市场化的渐进之路

利率市场化须“金融分权”

应优化管理外汇储备

葛媒体视点

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com


	A02-PDF 版面

